

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administracion y Noticias

DIRECTOR-PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5524 PRECIOS. *En Córdoba.* Un mes. . . 1,75 pesetas
Trimestre. . . 5 >
Fuera de Córdoba. Un mes. . . 2,25 >
Trimestre. . . 6,50 >

MIERCOLES 27 DE OCTUBRE DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando solo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII



Crónica semanal

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Cuando á manos de nuestros lectores llegue esta crónica, ya se habrá inaugurado la Exposición de industrias modernas.

Ya la hemos visitado. Lo hicimos cuando en los grandes salones del Palacio del Hipódromo reinaba ese desorden especial y sugestivo que precede á la apertura de toda Exposición.

Muchas instalaciones estaban casi levantadas, de otras no había más señales que montones de cosas incompletas, como dentadas ruedas, enormes volantes, cadenas de gruesos eslabones y todas esas mil piezas de la moderna maquinaria, que sueltas, fuera de sus engranajes, sin ese enlace que el inventor concibió, no son nada y que unidas, cada cual ocupando el puesto que le corresponde, son la fuerza, el progreso, la expresión viva, elocuente, de las conquistas alcanzadas por el hombre de nuestros días.

El maremagnum que allí reinaba era hermoso; porque estando ya desembalados muchos de los objetos que han de exponerse, su vista en monton, en desorden, formando mil contrastes, atraía y despertaba la curiosidad, por ser lo desordenado é incompleto lo que más curiosidad provoca, por no permitir apreciar al primer golpe de vista lo que es.

Lo mismo los grandes que los pequeños centros industriales han respondido con entusiasmo al llamamiento, y la Exposición que en el Palacio del Comercio y de la Industria vá á celebrarse, es una patente y enérgica muestra de lo que es la Industria española en sus distintos ramos.

Las cerámicas de Sevilla y Valencia y las grandes máquinas que salen de las fundiciones de Bilbao y Barcelona; las armas de Elbar y de Toledo y los caprichosos juguetes que llenan de felicidades la edad de las inocencias; los libros que en Madrid y Barcelona ven la luz para difundir la sabiduría y los productos químicos elaborados para diversas y no siempre humanas aplicaciones vemos allí formando un ex-

sivo contraste. Todo en el certamen tiene un puesto, una representación, que demuestra que si en este desgraciado país hay muchos que solo piensan en la política y en el regalado destino burocrático que el pariente ó el amigo dá, también hay muchos de los que solo el Progreso, *el mas allá* es su preocupación constante.

Vaya si vivimos en Madrid de milagro; ¿que nó? prueba al canto: el sueltico que con el encabezamiento *Los alimentos en Madrid* ha circulado por la prensa estos días:

Dice así:

«Sigue siendo Madrid una de las poblaciones en que más se adulteran los artículos de consumo, como lo comprueban los datos siguientes relativos á la segunda quincena del pasado Septiembre.

Noventa y dos aves inutilizadas en la estación del Norte; una banasta de pichones, abundante cantidad de atun y varios carneros, en la del Mediodía; carneros, ovejas, cabritos, conejos, liebres, perdices y gallinas, en la de las Delicias, y una vaca en la intervención de ganados.

De cuatro vinos analizados por el Laboratorio municipal, solo uno era bueno, otro regular, y los restantes adulterados.

De dos aguardientes, uno regular y el otro malo.

De cuatro leches, dos buenas y dos malas.

De 11 embutidos, 10 para tirarlos.

Dos jamones, uno bueno y otro malo.

Tres pescados, uno bueno y dos malos.

Panes dos, y los dos medianos, y aunque reputados por los fabricantes como *de primera*, estaban elaborados con harina de segunda y mucha agua.

Café, uno y malo.»

¿Qué tal?

Tengan ustedes presente, queridos lectores, que esa estadística es solo de los artículos que han sido llevados para su análisis al Laboratorio y de los que, por casualidad, en las estaciones se ha visto su mal estado; por que de los despachados por industriales poco escrupulosos, sin que el comprador se haya apercibido de lo que compraba ¡vaya V. á saber!

El asunto no admite dudas; si no queremos vivir expuestos á que el día me-

nos pensado abandonemos el mundo, víctimas de una indigestion de embutido *matutero*, de pescados que pescan... almas para el otro mundo ó de bebidas que aletargan para siempre, hay que abandonar á la coronada Villa é irnos á vivir... (este sí que es un problema de difícil solución!) Bien, nos iremos á vivir... á barrio distinto al en que está enclavada nuestra vivienda de hoy.

Porque la verdad, queridos lectores, Madrid es muy malo; ¡pero tiene un *anzuelo* tan grande y tan dorado!

Todos ó la mayor parte de los que aquí vivimos sin ser madrileños por no haber nacido en Madrid, siempre que tenemos ocasion, decimos pestes de la villa del oso y del madroño y de todo lo que en ella se encierra; pero díganos que la abandonemos, que volvamos al querido terruño... música celestial, queridos lectores.

Aunque el terruño sea bellissimo, lleno de felicidades y de encantos, á quien nos invitara á dejar este Madrid, tan malo como sugestivo, le echaríamos con cajas destempladas de nuestra presencia.

Habiéndole tomado el saborete, mientras por las venas corra sangre joven y el corazon no esté bañándose en el mar de ingratitudes y desengaños que los años y las perfidias crean, voluntariamente nadie abandona á Madrid. Solo cuando la edad nos pone corcobados, sentimos la nostalgia de la vida tranquila y placentera de provincias.

¡Tiene tantos encantos Madrid para la gente joven!

Sus teatros y sus cafés, sus calles y sus paseos; la modistilla garbosa y vivaracha y la señorita que vá á pasear al Retiro y á Recoletos, y á misa de 11 á las Calatravas ó San Pascual; la corista que nos hace mimos y guiños entre bastidores ó desde el escenario y la provocativa camarera que nos sirve refrescos que no refrescan; los merenderos de la Bombilla y Viveros y los cuartitos de Fornos y otros restaurants, tienen tantos atractivos para la juventud, poseen tanta fuerza hipnótica, que sin que uno mismo pueda evitarlo, hácenle gritar ¡Viva Madrid! ¡Abajo las provincias!

Ahora estamos en el otoño, en la época más alegre que tiene Madrid en todo el año. Todos los teatros están abiertos; y donde quiera dirigimos la vista, vemos animacion, alegría, y en

todas partes escuchamos carcajadas de júbilo.

¿Que llueve? pues á ver la corista, la camarera, ó á recorrer las calles, para contemplar *la fruta del cercado ajeno*, que por librarse de los barro algunas mujeres nos muestran, eso si no hay alguna modistilla á quien convidar al teatro ó al café.

¿Que hace buen día? pues á los toros, á los Viveros ó á la Bombilla, si no somos aficionados al paseo de coches del Retiro.

Y cuando llega la noche... como está todo obscuro, muchas de las cosas que la juventud hace no se ven, y las que se ven, no se pueden decir.

Julio Abril.

Noticias de Cuba

(Telegrama particular).

Habana 25.

El comandante de Artillería Sr. Tapia Ruano, con fuerzas de la Guardia civil, operando en la zona exterior de la Habana, entre las Chorreras y Managua, dispersó á un grupo insurrecto, al cual causó cuatro muertos, entre los cuales se halla el titulado general Adolfo Castillo.

El cadáver de éste llegará hoy á la Habana. — *Pichardo.*

Tiene gran interés el anterior despacho, que está confirmado por otro del general Weyler.

Castillo ha sido el cabecilla de mayor importancia que ha operado en la provincia de la Habana, excepción hecha de Máximo Gomez y Maceo, pues llegó á anular á Aguirre cuando éste tenía en esa jurisdicción el mando superior de las fuerzas insurrectas.

Bien podía ser considerado Adolfo Castillo como el maestro de Aranguren, Acosta, Arango y otros cabecillas de significación.

Gozaba Castillo de la confianza absoluta de Máximo Gómez, quien al retirarse de la Habana hizo pública su seguridad de que no sería vencida la insurreccion en esa provincia mientras Castillo viviera.

El telegrama es sucinto y no permite hacer cálculos sobre el carácter de la correría de Castillo entre los ríos Almadares y Managua.

Aceptemos el hecho, y demosle el relieve que merece.

DIETAS PARLAMENTARIAS

En la mayor parte de los países donde hay cuerpo parlamentario, el Tesoro público concede en calidad de indemnización á los diputados y senadores, bien una cantidad anual, bien dietas por sesión á que asisten, variando la importancia de estas asignaciones, según la nación que las otorga.

España, Inglaterra, Italia y Alemania, son las únicas naciones de Europa donde la representación parlamentaria es completamente gratuita y honorífica, disfrutando, sin embargo, en Italia y Alemania, los individuos de ambas Cámaras, el derecho á circular libremente por las vías férreas sin gasto alguno de su parte.

Los demás Parlamentos conceden indemnizaciones á sus miembros, que, como dato curioso, consignamos á continuación:

Francia paga á sus diputados 9.000 francos anuales, no faltando representantes que pretendan se eleve dicha indemnización á 15.000 francos.

Prusia concede dietas de 18'75 francos por sesión y reembolso de gastos de viaje.

En Austria, los emolumentos por sesión á que se asiste, ascienden á 21 francos, y además se paga á los representantes en Cortes el viaje desde el distrito á la capital y viceversa.

Hungria satisface una anualidad de 5.000 francos y 1.650 por gastos de viajes.

Los diputados belgas que no residen en la capital del reino, cobran 425 francos al mes durante el tiempo en que están abiertas las Cámaras, sin que perciban indemnización alguna por gastos de viaje.

Dinamarca asigna á sus diputados 8'30 francos diarios todo el tiempo que funcionan las Cámaras, y además paga, como Austria, gastos de viaje.

Los diputados serbios cobran 10'50 francos diarios, estando abierto el Parlamento, y además 3'10 por hora de duración en los viajes del distrito respectivo á Belgrado.

En Grecia los representantes en Cortes cobran 1.800 francos cada temporada parlamentaria, y 1.000 más cuando hay convocatoria extraordinaria.

Los noruegos perciben 16'25 francos por sesión á que concurren, y 13'75 por

= 316 =

»Ni la menor noticia tenemos del ejército á que debemos incorporarnos.

»Al despuntar el alba se pondrá de nuevo en marcha el tren auxiliar.

»Yo estoy triste, pero estoy bueno y vuestro padre también. Las emociones nos engordan.

»¿Cuándo os volveré á ver?

»Se dice que los franceses se dirigen á Milán. Son emprendedores y peligrosos, atrevidos y galantes.

»Tened cuidado con ellos, mi hermosa Esperanza.

»Pensad en que os ame y en que sois mi novia, casi mi mujer.

»¡Tan solo por salvar nuestro país podría separarme de vos! pero no veo, si he de hablar con sinceridad, en qué contribuyo á su salvacion.

»VINCENZO.»

= 320 =

criptible dulzura. Ni una nube. Las estrellas brillaban como diamantes en el azul profundo del firmamento.

A las diez llegó el teniente. Inútil es advertir que iba solo. El bueno del comandante Orlando, su fiel amigo, había vaciado más de un frasco de Chianti y de otros vinos generosos. El corso permanecía fiel á su compañera en medio de las más violentas tentaciones. ¡Y solo Dios sabe las que Milán reservaba en aquellas horas de gloriosa demencia! Pero le faltaban las fuerzas para resistir á las seducciones del licor tan celebrado por los poetas.

El Falerno de Horacio le hubiera embriagado más pronto que los hermosos ojos de las cortesanas romanas y los encantos de las esclavas griegas.

En una palabra, el comandante

= 313 =

horriblemente larga, estuvieron batiéndose á corta distancia de nosotros.

»Por lo que se deducía, ambas tropas se disputaban una eminencia en la cual había una iglesia de la aldea.

»Los cañones tronaban por encima de nuestras cabezas y las balas se enterraban en la tierra floja, felizmente sin herir á nadie.

»La situación del tren era crítica.

»Al medio día, todo aquel ruido cesó poco á poco y se alejó del lugar en que nosotros estábamos, bien á nuestro pesar, más muertos que vivos.

»Entonces respiramos.

»Nuestros compañeros, que estaban echados en tierra, detrás de los furgones, se levantaron entonces.

»No tengo reparo en confesarlo, en mi vida he tenido tanto miedo. Vues-

día durante sus viajes, reembolsándoles además el precio del pasaje.

Suiza paga á sus diputados 1.066 francos por legislatura, y 1375 por día de asistencia á las sesiones.

En Holanda cobran también por legislatura 4.150 francos y reembolso de gastos de viaje.

Los diputados portugueses viajan gratis por todo el reino, y los que representan las colonias perciben además 4.000 francos de indemnización.

En Rumania se pagan 25 francos por día de sesión, previa asistencia, y mientras está abierto el Parlamento los diputados pueden viajar gratis.

Por último, los Estados Unidos asignan á sus representantes 25.000 francos anuales y 325 más por gastos de viaje.

Como se vé, no hay dos naciones en que los miembros del Parlamento reciban iguales dietas, estando, sin embargo, en inmensa mayoría las que estiman conveniente otorgar una indemnización á sus representantes en Cortes, indemnización justa en muchos casos, si se tiene en cuenta que puede haber personas cuyos méritos les haga dignos de la confianza de los electores y no cuenten medios de sostener dignamente el cargo que se ven obligados á desempeñar.

Claro que en esto no podemos en modo alguno referirnos á España, donde el sufragio es un mito y el cargo de diputado ó senador no es cargo pesado, antes al contrario, se considera como codiciada antesala de puestos bien retribuidos, que en unos casos satisfacen el amor propio y en otros son siempre cuestión de negocio.

GLORIAS NACIONALES

Sorpresa de Arroyo-Molinos

27 DE OCTUBRE DE 1811

A fin de privar de recursos á las tropas del general D. Francisco J. Castaños, habíase situado en Cáceres la división francesa del general Girard, compuesta por 4.000 infantes y 1.000 caballos, pertenecientes al 5.º cuerpo de ejército.

Para estorbar tales intentos avistóse el general español que citado queda con lord Wellington, que se hallaba á la sazón en la inmediata villa de Alentejo, y como consecuencia de la entrevista, el general Hill tomó la vuelta de Extremadura con parte de las fuerzas á sus órdenes, y el 24 de Octubre se reunió en Aliseda con 5.000 españoles, mandados por el segundo del general Castaños, D. Pedro Agustín Giron, y divididos en dos columnas que operaban á las órdenes de don Pablo Morillo y del conde Penne de Villemur.

Tan luego los franceses conocieron la proximidad é intentos de las tropas aliadas, se replegaron, abandonaron á Cáceres, y tomando el camino de Mérida, se dirigieron á Torremocha, buscando el apoyo del grueso de su ejército.

Debido á que Girard nunca creyó que los ingleses se internarían mucho en España, los mencionados movimien-

tos los efectuó con una confianza y una lentitud excesivas, lo que hizo que el enemigo le siguiera á no mucha distancia.

En Alcuéscar supo Hill que Girard pernóctaba en Arroyo-Molinos, y concibiendo el proyecto de sorprenderlo, operación que facilitaba la culpable confianza del francés, antes de amanecer el día ocultó la mitad de sus fuerzas en una hondonada próxima al último de los mencionados pueblos, sitio por donde habían de pasar los imperiales.

Bien ajenos de lo que se les tenía preparado, á las siete de la mañana salió el general Ramon de Arroyo Molinos y un poco más tarde Girard, con el resto de las fuerzas.

Cuando ambas columnas marchaban ya casi juntas y no muy distanciadas del pueblo donde habían pasado la noche, viéronse acometidas por todas partes, incluso por retaguardia, por haber los anglo-portugueses rebasado el pueblo.

La sorpresa fué grande, y como á esta se unió la impetuosidad de la acometida, aunque los franceses formaron dos cuadros, pretendiendo defenderse en regla, fueron arrollados y destrozados, hasta el extremo de quedar tendidos en tierra 400, entre muertos y heridos, y prisioneros unos 1.400, contándose entre estos los generales Dombrowski, Brun y conde de AreMBERG.

El imprudente Girard, con unos cuantos de los suyos, se salvó refugiándose en la sierra de Montánchez.

Los aliados solo tuvieron cien bajas.

César.

Prohibida la reproducción.

LA GUITARRA

Hay infinidad de instrumentos musicales, que sirven como medio de expresión al génio y de deleite para nuestro espíritu. Desde el simple trozo de caña, hueco y provisto de una cesura, á manera de glotis, hasta el maravilloso aparato de la laringe, nótase una admirable gradación en el mecanismo empleado por la Naturaleza ó por el hombre para emitir los sonidos con sonoridad y dulzura.

Pero ¿cual de estos ocupa el primer lugar en esa serie casi interminable en esa indefinida escala de aparatos destinados á traducir y expresar los dones del talento y los encantos de la Sinfonía?

Aún cuando nosotros así lo creamos, no hemos de afirmar en rotundo que ese privilegio esté reservado á la guitarra; pero tampoco se nos podrá negar, so pena de incurrir en manifiesta injusticia, que ocupa uno de los más preferentes lugares.

Digamos dos palabras en apoyo de nuestra opinión y como garantía de nuestro aserto.

Una de las más acreditativas pruebas de la excelencia de este poético instrumento y que revela el gran aprecio que de él se ha hecho siempre, la encontramos en su origen.

En el clasicismo astrológico encon-

tramos gran número de notas y datos acerca de este origen. Mercurio y Arión disputábase primeramente la paternidad de la guitarra. Después vémosla en manos del hijo de Latona y Júpiter arrobando con las vibraciones harmónicas de sus cuerdas á Diana.

Su construcción no es tan elevada y sublime en cuanto á la materia — aunque sí curiosa, — pero sí en cuanto á su artificio.

Dice Plinio (el joven) que Mercurio la sacó de la armazón ósea cóncava de un «quelonio», de un galápagos, según parece, dejando los nervios tirantes, á fin de que le sirvieran de cuerdas. Otros historiadores aseguran que fué desprendida del Cielo: su caja estaba formada de estrellas: ¡sus cuerdas eran áureos rayos de luz, habiéndose la encontrando en las inmediaciones del monte Cileno, envuelto entre el follaje de esmeralda de la Arcadia.

La Poesía suminístranos también algunos curiosos datos relativos á la aparición de la primera guitarra. Orfeo asombraba la Tracia pulsando la lira, pero desde que Apolono le cedió la guitarra, solo manifestó predilección por este instrumento. Con su hábil plectro, pulsando la primera, arrastraba tras sí á las fieras indómitas y á los árboles, adormeciendo el ritmo de las ondas marinas, suspendiendo los suspiros del céfiro y deteniendo el precipitado curso de los ríos, pero con los acordes melódicos que arrancaba á la segunda, después de haber descendido al Tartaro, consiguió se le entregara á su mujer Euridice, muerta desde hacía algún tiempo....

Homero cantó al son de la guitarra su primera oda, y Ovidio acompañó también con ella algunas de sus voluptuosas composiciones.

Pero fuera parte estos esplendores mitológicos y fabulosos, si la consideramos bajo el concepto de su valor propio ó intrínseco no hemos de encontrar menos pruebas de su superioridad y mérito.

En efecto, quizá no haya instrumento alguno que se preste de modo tan acabado á expresar las afecciones de nuestro espíritu, el contraste pasional, las prodigiosas flexiones del sentimiento: el llanto de la madre, el quejido del moribundo, la exclamación vibrante del guerrero, el violento estallido de la ira, la chispeante explosión de la risa, el silbido del viento, el acompasado y monótono tecleo del mar, los arpegios del ruisenior... encuentran adecuada expresión en las melódicas vibraciones de sus cuerdas, sublimado todo, en cierto modo, por los encantos y atractivos del Arte.

Tiene además la guitarra cierto simbolismo, que en vano trataríamos de hallar en otro instrumento.

Entrad en uno de los célebres barrios de Sevilla, seguid la dirección que os marquen los rumorosos y alegres sonidos que parten de una de sus poéticas viviendas; y penetrad en ella. Vuestro espíritu quedará de seguro impresionado como bajo la sorpresa inefable de una visión mágica; el abigarrado é in-

descriptible conjunto de matices, luces, voces y cantos; crócalos, alamares, rasos, crespones y madroños impresionarán vuestra vista con la viveza de un cuadro viviente animado con los rápidos movimientos, vertiginosos giros y graciosas flexiones de los bailes andaluces. Vibrante chocar de copas llenas de espumosos é irvientes licores, risas, chistes, bravos, olés, vivas, esfumado todo en un confuso y ensordecedor murmullo, invadirán vuestro ánimo en una insólita sensación, como si se os hubiese comunicado aquella alegría frenética, que se refleja en los animados y hermosos semblantes de las gentiles y seductoras manolas.

Pues toda la vitalidad, toda la fuerza, toda la simpática atracción de esa fiesta clásica, parece como que está pendiente de los sonidos de la guitarra, de sus hábiles rasgueos y sonoras falsetas, que derraman corrientes de vida y animación por todas partes.

Mas, para la amante, para la madre, para la esposa, que ven partir al gallardo mozo, al ser querido que antes animaba el hogar con su presencia y que marcha en cumplimiento de los sagrados deberes que la patria impone; y después que se ha alejado hasta perderse de vista, dirigen sus anhelantes ojos hacia la guitarra que se halla colgada en el testero de la pared, recordándoles las alegres noches del verano y las plácidas veladas del invierno en que al son de ella entonaba dulces y melancólicos cantares, ya no es jubiloso símbolo de placer y alegría sino triste emblema de amargura y de dolor...

Conozcamos, para terminar, la excelencia de este sencillo al par que difícilísimo instrumento, en donde, según el decir de un autorizado y elegante escritor y maestro «suenan tantas voces como cuerdas tiene».

J. A. Fornovi.

NOTICIAS DE NUEVA YORK

El secretario de Estado, Mr. Sherman, niega enfáticamente que haya recibido despacho alguno de mister Woodford de carácter grave.

Declara que no existe motivo alguno que altere las relaciones amistosas entre España y los Estados Unidos.

El corresponsal del *World*, autor del *canard* del ultimatum, telegrafía que ha tenido una entrevista con el Sr. Moret, atribuyéndole, entre otras palabras, las siguientes que dice son textuales:

«El gobierno se propone seguir los consejos que el presidente Cleveland y el secretario Olney dieron en vano al Sr. Cánovas en el año último.»

DESAFIO

Ante representación numerosa de los maestros tiradores de armas, y más como fiesta de sala de armas que como lance de honor, se ha verificado en el bosque de Mendou (París) el desafío entre el italiano Casella y el célebre Thomegeux.

Veíanse entre los tiradores, que pun-

tualmente acudieron al lugar del desafío, al Príncipe Murat, Rochefort, un hijo del marqués de Reverseaux y varios representantes de la colonia italiana.

Al quitarse las levitas los contendientes, prodújose un incidente por llevar Casella la pechera de la camisa planchada, mientras Thomegeux la llevaba sin planchar.

El asunto se resolvió disponiendo los padrinos, tras ligera discusión, que sus representados se despojasen de la camisa.

Esto hecho, quedaron: Casella con una camiseta de color azul, y su contendiente con una almilla de color castaña.

Acto seguido procedióse á calentar las puntas de las espadas y bañarlas en un preparativo antiséptico.

Thomegeux y Casella colócanse frente á frente.

Empieza el lance, tomando Casella la ofensiva, mientras Thomegeux, que conserva la guardia alta y el brazo extendido, retrocede algunos pasos, contesta á pié firme y para una estocada baja de su adversario, con otra en séptima.

Casella, queriendo doblar la estocada de Thomegeux, se fué á fondo con la cabeza hacia adelante, encontrándose en este momento con la punta de la espada del contrario, que no puede esquivar, hiriéndose con ella en la mejilla, cerca de los labios.

Los padrinos mandan suspender el duelo, que puede decirse había empezado apenas cuando resultó Casella herido.

Casella empieza á desangrarse; la herida, sin embargo, no le impide hablar y manifestar deseos de que el duelo continúe.

—Esto—dice—no ha sido nada.

Entre los médicos promuévese otro incidente, por entender el doctor francés que el desafío no debe seguir, en contra de lo que opina el médico italiano.

Los padrinos discuten el caso, y antes de que terminen inflámasele la herida á Casella, en términos que el médico italiano rectifica su juicio, y como su colega el doctor francés, opina que no debe continuar el duelo.

Los padrinos de Thomegeux informan á Casella de que su adversario desea saludarle, y él contesta:

—Me complace mucho.

Thomegeux dice á Casella que se felicita de poder saludarle, y Casella contesta que él también.

Los combatientes separáronse dejando en todos la impresión de que en el lance verificado habíase seguido admirablemente no sólo las reglas de la esgrima, sino los deberes de la más exquisita corrección.

En París aguardábase con cierta impaciencia el resultado de este duelo.

Gacetillas

Buen trabajo.—Nuestro querido amigo y colaborador literario el corrector escritor y delicado poeta don Pedro de Lara publica hoy en el *Diario* un

== 314 ==

tro padre dirigía todos sus esfuerzos y toda su elocuencia á tranquilizarme. Según parece, yo estaba lívido.

¿Qué hacer?

»Delante de nosotros teníamos el río, que no podíamos ni pensar en atravesar. Era preciso desandar lo andado para llegar al camino, y el que teníamos que seguir para lograrlo, era tan movedizo y tan lleno de baches y de hondonadas, que ni siquiera nos podíamos revolver.

»Por fin, y al cabo de muchos esfuerzos, pudimos salir de allí.

»El tren emprendió de nuevo su marcha incierta, hacía un objeto desconocido, pues ignoraba lo que hacía y dónde iba.

»Al anochecer nos encontramos de nuevo en el camino.

»Los franceses que habíamos visto por la mañana, no estaban allí ya.

== 319 ==

La vieja Bárbara trabajaba con las demás mujeres del barrio en los preparativos de la fiesta del día siguiente.

El ejército francés podía estar satisfecho. Se confeccionaban coronas de flores y de follaje, banderas destinadas á empavesar las casas y se cubrían las fachadas con todo lo que Milán poseía para colgar.

Era un furor de alegría, una explosión de patriotismo exaltado y triunfante.

Circulaban las noticias más extravagantes. Se anunciaba la precipitada retirada de los austriacos, la evacuación del suelo de la patria y la liberación del territorio.

Estos rumores eran fundados en parte.

La noche era soberbia y de indes-

== 318 ==

más á él—inútil y ridículo, si es que el ridículo puede existir en la abnegación, el teniente de granaderos continuaba sin descanso el sitio de la encantadora Esperanza.

Tenía prisa.

Batalla con contemplaciones, batalla perdida.

Esperanza había dicho al despedirse de ella el brillante y hermoso oficial:

—Esta noche.

El se hubiera guardado muy bien de faltar á la cita.

La joven le esperaba con el pensamiento en lo ideal, sentada en el balcón.

Enriqueta, muy cansada por sus idas y venidas por entre la multitud, dormía el dulce y profundo sueño de los niños.

== 315 ==

Las gentes de Vespolato que regresaban á sus casas, nos dijeron que se habían batido allí desde las nueve de la mañana hasta las doce con verdadero encarnizamiento. Los franceses habían logrado por fin derrotar al enemigo según parecía.

»El aspecto de Vespolato era terrible!

»La mayor parte de las casas estaban destruidas por las granadas ó acerbilladas por las balas.

»Por todas partes se veían charcos de sangre y armas hechas pedazos.

»Aquello era verdaderamente lamentable.

»Nosotros hemos acampado en las ruinas para pasar en ellas la noche.

»Os escribo desde una casa sin tejado, sin ventanas y sin puertas. ¡Decididamente no es nada buena la guerra!

estudio notabilísimo de la oratoria religiosa en Córdoba, dedicado á nuestro compañero de redacción don Ricardo de Montis. Felicitamos sinceramente al señor de Lara por su trabajo, que le honra, y le damos las gracias en nombre de nuestro redactor, favorecido con la dedicación.

Sea.—Es casi seguro que al reorganizar el cuerpo de la guardia civil, reorganización que, según nuestras noticias se verificará en breve, aumentarán las fuerzas de Córdoba.

¡Malol!—La enfermedad variolosa ha adquirido un considerable desarrollo en Baena.

Sesión.—Esta noche, á las nueve, celebrará el Municipio sesión ordinaria.

De invierno.—Ya han sustituido el alumbrado extraordinario del paseo del Gran Capitan por el que luce durante el invierno.

Auxiliar.—Lo ha sido nombrado del Agente ejecutivo de Aguilar de la Frontera don Valeriano Guzman y Sequera.

Sorteos.—El día 30 á las diez de la mañana se verificarán en el vicariato general castrense los sorteos de dos capellanes mayores para Filipinas, y de un capellán mayor y tres primeros con destino á la Gran Antilla. En ambas entrarán en suerte los cinco últimos sextos de las respectivas escalas.

Boletín.—El oficial de la provincia correspondiente al martes publica la relación de los deudores á la Hacienda por plazos de fincas urbanas y rústicas cuyos descubiertos han vencido ó vencerán en las fechas que se indican, y el extracto de los acuerdos adoptados en las sesiones celebradas por el Ayuntamiento y Junta municipal de Hornachuelos, durante el segundo trimestre del año económico de 1897.

El tiempo.—Sigue la atmósfera casi despejada. La temperatura máxima á la sombra es de 21 grados y la mínima de 14.80. La altura barométrica ha llegado hoy á 768 milímetros.

Fallo.—El juzgado de primera instancia de Córdoba ha declarado á doña Rafaela Román Gallegos pobre para seguir el expediente de declaración de ausencia de su marido don Pedro Mejías Relafío.

La tela de araña.—Recientes estudios microbiológicos han demostrado claramente que en las telas de araña se encuentra con mucha frecuencia el bacterio del tétano, que las arañas recogen con las patas del suelo donde aquel vive habitualmente. Como son muchas las personas que tienen la costumbre de utilizar las telas de araña para contener la hemorragia cuando se produce una herida, la revista alemana de donde tomamos la noticia hace público el descubrimiento, para evitar que se exponga nadie á tan terrible infección.

Obra notable.—Como oportunamente anunciamos, ya ha publicado el notable compositor musical don Cipriano Martínez Rucker su obra titulada *A través del arte*, de la que emitiremos nuestra humilde opinión en uno de los números próximos. Hoy nos limitamos á recomendarla al público y especialmente á las personas aficionadas al divino arte de la música, que leerán con avidez las páginas del nuevo libro, en las que el autor revela sus profundos conocimientos de la materia que trata.

Comité.—El silvelista de Lucena ha quedado constituido en esta forma: **Presidentes honorarios:** don Francisco Silvela, don Raimundo Villaverde, don Eduardo Dato Iradier y don Toribio Herrero.—**Presidente efectivo:** Sr. Conde de Prado Castellano.—**Vices:** don Juan de Dios Díaz y Ortiz y don Martín Chacon y Valdecañas.—**Vocales:** don Jerónimo Torres Muñoz, don Arturo Therain, don Juan Palma García, don Joaquín del Castillo, don José Alvarez Osorio, don Joaquín Ortega Muñoz de Toro, don Francisco Sanchez Franco, don José Beato Solís y don Miguel Muñoz Lavela.—**Secretarios:** don Mariano Alvarez Ossorio y don Anselmo Bujalance Hidalgo.

A los interesados.—Ha sido declarada de utilidad pública la ocupación de las fincas que han de expro-

piarse para construir los trozos segundo y tercero de la segunda sección de la carretera de Encinas Reales á Priego por Rute y Carcabuey. Los propietarios de dichas fincas pueden presentar sus reclamaciones ante el Alcalde de Carcabuey, en el término de ocho días. El perito que hará el justiprecio es el Ayudante de Obras públicas don José García Tamayo.

Noticia falsa.—No es cierto, como asegura una revista financiera, que el consejo de gobierno del Banco de España haya adoptado acuerdo alguno para la negociación de obligaciones del Tesoro, de su propiedad.

No lo olviden.—La Administración de Hacienda de esta provincia encarga á todos los Alcaldes que en el término de cinco días remitan la certificación de los pagos efectuados durante el primer trimestre del ejercicio actual.

Caballerías.—El señor Gobernador civil encarga la busca de once caballerías y un buey, robados á vecinos de esta provincia.

Lo celebramos.—Está muy aliviado de la dolencia que padece nuestro querido amigo el notable artista don Rafael Romero de Torres.

Sociedad.—Segun atenta carta que tenemos á la vista, los señores don Francisco de Borja Pavon, don Rafael Blanco Criado, don Manuel Marin é Higueras, don Francisco Avilés y Merino, don Ventura Dávila Leal, don Enrique Villegas Rodriguez, don Antolin Crespo y Fernandez, don José de Lucía y Herrero, don José García Martínez, don Rafael Lopez Mora y don José Montilla Otero, han constituido una sociedad mercantil colectiva que girará bajo la razon de *Union farmacéutica cordobesa*, dedicándose al comercio de drogas y sus similares. Entre las secciones mas importantes de dicha Sociedad figura la Científica, encargada exclusivamente de reconocer la bondad, pureza y legitimidad de todas las sustancias que ingresen en sus almacenes.

Subasta.—En el Segundo depósito de caballos sementales de La Rambla se verificará el día 7 de Noviembre próximo la segunda licitación por no haber dado resultado la primera, para enagenar cuatro caballos de desecho.

Sirva de ejemplo.—El Alcalde de Cádiz ha ordenado á la guardia municipal que recoja á todos los niños vagabundos y los entregue á sus padres ó los conduzca al Hospicio si fueran reincidentes. El señor Tejon y Marin dió hace años acertadas disposiciones respecto á la vagancia en Córdoba, pero no se han cumplido, como ocurre casi siempre. ¿Por qué no se fijan nuestros Alcaldes en asunto de tan gran importancia?

Guardia civil.—La del puesto de Castro del Rio ha detenido á un sugeto de aquella vecindad que hurtó una cuartilla de aceitunas en un olivar de dicho término.

La salud.—Pocas son las variaciones observadas en las enfermedades reinantes durante la semana última. Siguen los afectos catarrales gripales produciendo formas agudas con localización en el aparato respiratorio. Los padecimientos reumáticos articulares y los artríticos de índole gotosa tambien se han presentado en crecido número. Las fiebres gástricas é infectivas intestinales van disminuyendo. En los niños hay padecimientos epidémicos de índole grave.

Defuncion.—Ha fallecido en Baena, víctima de una pulmonía, el señor don Juan Aguilera Bravo, á cuya familia enviamos el pésame.

Falta hacian.—Están verificando algunas reparaciones en los túneles de la línea férrea de Córdoba á Málaga.

Gran Teatro.—Escaso público asiste á dicho coliseo, en el que sigue cosechando aplausos la hermosa artista miss Geraldine, con sus difíciles trabajos. El cuadro cómico que dirige don Carlos Barrilaro representa graciosas comedias de su extenso repertorio.

Album.—Un amigo del diestro cordobés Rafael Guerra le ha dedicado un magnífico album con preciosas instantáneas de la corrida que inauguró la temporada actual en Zaragoza. El regalo es una verdadera obra de arte.

Nombramiento.—Ha obtenido el de perito para justipreciar las fincas que ha de ocupar el trozo segundo de la carretera de Belalcázar á la estación de Zújar, el Ayudante de obras públicas don Francisco S. Molina.

Oposiciones.—El día 15 de noviembre próximo se reanudarán los ejercicios de oposicion á los registros de la propiedad vacantes.

Edictos.—El juzgado de Córdoba cita á Sebastian Garrido para que se presente el día 6 de Noviembre á declarar en juicio de faltas.—El de Huelva á José Campos Laguna (á Corralero, natural de Córdoba, procesado por robo.—El de Pozoblanco á los autores de la sustraccion de dos cerdos que desaparecieron el 22 de Setiembre de una Zahurda del olivar denominado del «Convento», término de Dos Torres.—El de Castro del Rio á los dueños de dos armas blancas, hurtadas á tenderos en la última feria de Baena.

Requisitoria.—El juzgado de Posadas encarga la busca y rescate de una escopeta y varias prendas de vestir sustraídas el día 4 del mes actual á Lorenzo Jimenez Alcaide de la casilla del Barranco, término de Almodóvar del Rio.

Guardia municipal.—Servicios prestados por los individuos de este cuerpo en las últimas veinticuatro horas: Denuncia de unos canteros que sacando mampuesto han interceptado el paso de carruajes y caballerías por la carretera de la Arruzafa.—Parte de que en el cortijo del «Alcaide» dos perros acometieron á un mendigo, causándole graves heridas en todo el cuerpo, que le curaron en la casa de socorro, trasladándolo después al Hospital de Agudos.—Denuncia del dueño de una casa de la calle de la Palma que ha incorporado un caño de la misma á la cloaca, sin licencia de la Alcaldía.—Idem de un sugeto embriagado que promovió escándalo en una taberna de la calle Morería.—Y parte de que la fuente del barrio de las Margaritas carece de agua hace algun tiempo.

LA COCINA DE EL COMERCIO

Menús para el día 28 de Octubre
ALMUERZO

Judías encarnadas estofadas.—*Espalda arrollada.*—Chaletas de cerdo á la Soubise.—Lenguado frito.—Pierna de carnero asada.—Ensalada.—Postres.—Vinos.

COMIDA

Sopa de pan aderezada.—Menudillos en pepitoria.—Anguilas en salsa verde.—*Alondras á el asador.*—Quesos.—Postres.—Vinos.

* * *

Espalda arrollada.—Se le quitan los huesos que trae la espalda de cordero: se la mecha y se arrolla atándola con un bramante: se cuece en una hornilla y cuando está bien cocida se hace reducir el jugo con que se ha de servir.

Alondras á el asador.—Las alondras no se destripan sino que preparadas se albardan de tocino y se ponen al asador cuidando de que no se pasen: en la grasera se ponen unas tostadas de pan frito para que se empapen de lo que va cayendo, se colocan en la fuente y encima las alondras.

Pasatiempos

Un mendigo, armado de un enorme trombon, pide limosna á la puerta de una iglesia.

Un transeunte le socorre y le pide que toque algo.

—No sé tocar—contesta el pobre.
—Pues entonces, ¿de qué le sirve á usted ese instrumento?
—No es más que una amenaza, señor.

* * *

CHARADA

Es todo moza juncal;
la prima es grande y profunda;
tres-tres, novela inmoral,
y en dos sílabas segunda
es desinencia verbal.
La solución en el número próximo.

—
Solución á la charada anterior.
ISABEL.

EFEMERIDES

Hoy 27.
1893.—Muere el general Margallo al frente de sus tropas en Melilla.

Almanaque.—Octubre 31 días

Viernes . . .	1	8	15	22	29
Sábado . . .	2	9	16	23	30
Domingo . . .	3	10	17	24	31
Lunes . . .	4	11	18	25	
Martes . . .	5	12	19	26	
Miércoles . . .	6	13	20	27	
Jueves . . .	7	14	21	28	

SOL.—Sale mañana á las 6,21; se pone á las 5,07.
Día 300.

Religiosas

SANTO.—Mañana, san Simon y san Judas Tadeo, apóstoles.

JUBILEO.—Mañana, en la iglesia de san Rafael, costado por los Excmos. señores Duques de Almodóvar del Rio, en sufragio de su padre el Excmo. señor Duque de Hornachuelos.

—Mañana sexto día de la solemne novena que la Congregacion de las Madres Cristianas dedica á su augusta Patrona Nuestra Señora de la Anunciacion en la Real iglesia de San Hipólito. Todos los días, á las cinco de la tarde, se expondrá á S. D. M., y dicha la estacion al Santísimo, se rezarán el Santo Rosario y la novena, siguiendo el sermón que predicará el R. P. Miguel Sánchez Prieto, de la Compañía de Jesús.

—Solemnes cultos consagrados á la Santísima Virgen, en la Real iglesia de San Pablo. Todas las mañanas, durante las misas, se rezará la primera y segunda parte del Santo Rosario, y al toque de oraciones la tercera, en procesion con la Santísima Virgen por las naves del templo, exposicion solemne del Santísimo Sacramento, letanía cantada, meditación y oraciones propias del día, Salve solemne, terminando con la bendición y reserva de Su Divina Magestad. Todos los dias festivos habrá sermón en los ejercicios de la noche.

Nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII, concede indulgencia plenaria á todos los fieles cristianos que practiquen estos santos ejercicios, y nuestro Excmo. é Itmo. Prelado cuarenta dias de indulgencia.

—En la iglesia parroquial de San Francisco y San Eulogio dará principio al toque de oraciones el Mes del Rosario, con S. D. M. manifiesto. Los días festivos habrá sermón, letanía cantada y coplas á la Santísima Virgen, concluyendo con la reserva solemne.

—En el santuario de la Virgen de la Fuensanta darán principio á las cinco de la tarde los ejercicios del Mes del Rosario; los domingos con exposicion, sermón y Salve.

Mercados

BOLSA

Cierre del día 26 de Octubre de 1897.

4 por 100 interior	63,50
4 por 100 fin de mes	63,60
4 por 100 exterior	79,30
4 por 100 amortizable	76,70
Aduanas	96,25
Cubas (emision de 1886)	92,00
Cubas (5 por 100)	76,00
Empréstito filipino	93,50
Banco de España	418,00
Tabacaleras	210,00
Cambios París	32,75
Cambios Londres	00,00
París exterior español	60,00

ÚLTIMA HORA

LOS CONSERVADORES

Se ha celebrado la reunión del directorio conservador.

Asistieron los señores Silvela y Villaverde invitados por una carta del general Martínez Campos.

Este pronunció un discurso exponiendo la necesidad que existe en las actuales difíciles circunstancias de que no aparezcan disgregadas las fuerzas conservadoras.

Es necesario—dijo—si el gobierno se decide á abrir las actuales Cortes, llegar á la unión conservadora parlamentaria para aprobar las leyes indispensables á la vida de la nación.

Si el gobierno convocara á nuevas elecciones, sería necesario formar entonces la coalición electoral conservadora.

El general orador hizo hincapié en que en las actuales circunstancias, los conservadores no podían seguir como hasta ahora, pues la patria y el trono les impedían el deber de llegar á la fusión.

Los señores Silvela y Villaverde se mostraron conformes con las palabras del general Martínez Campos.

Los miembros del directorio reconocieron que las palabras de éste eran razonadas, pero dijeron que ellos no podían desde luego disponer de la voluntad de sus correligionarios.

Sin embargo, púdose notar entre los miembros del directorio, excepto el señor Elduayen, segun dicen, que había disposiciones favorables á la solución que planteaba el general Martínez Campos.

Este y los señores Silvela y Villaverde se retiraron, quedando el directorio deliberando, no acordando nada en concreto, y dejando que el tiempo resuelva la cuestión á ellos referente.

VOLUNTARIOS CUBANOS

De una visita hecha por los diputados del partido de Unión Constitucional cubano al señor Moret, han salido aquellos mal impresionados.

La causa de esto es que el ministro de Ultramar solo les dijo en concreto que el desarme de los voluntarios era una patraña y que en tal sentido se le telegrafió el sábado al general Weyler.

Respecto al nuevo régimen político, parece que los diputados advirtieron al señor Moret que las circunstancias les obligarán á hacer ruda oposicion al gobierno por su política colonial.

El señor Moret les dijo que todo lo supeditaba á una entrevista que celebrará mañana con el señor Sagasta.

LOS YANKÉES

El ministro de Estado después de conferenciar con el de Ultramar estuvo á ver al señor Sagasta, llevándole los despachos recibidos de Washington y sobre los cuales se ha guardado gran reserva.

Noticias particulares atribuyen á MacKinley una declaración contraria al aumento de dificultades con España.

Reinan impresiones menos pesimistas. El Consejo de ministros se ocupará de estos asuntos y de la cuestión de Cuba.

NOTICIA FALSA

Por telégrafo dicen de Washington que ha circulado allí el rumor de que la junta revolucionaria de Puerto Rico se preparaba para un alzamiento.

Este rumor ha sido desmentido oficialmente.

LA AUTONOMÍA

Los autonomistas de Puerto Rico han telegrafiado al señor Labra pidiéndole que gestione á fin de que el gobierno aplique la autonomía á Puerto Rico.

El señor Labra ha contestado que el gobierno aplicará la autonomía á Puerto Rico al mismo tiempo que á Cuba.

Es probable que aparezcan ambos decretos en la *Gaceta* dentro de 30 dias.

SINIESTRO

Telegramas de San Petersburgo dicen que ha quedado extinguido el espantoso incendio de los pozos de petróleo.

Se han incendiado los petróleos de Bibigibat.

HUELGA

Los panaderos de Madrid se han declarado en huelga.

Ha sido detenido un huelguista que ejercía coacción en una tahona de la plaza de las Maldonadas.

El alcalde de Alcalá de Henares dice que no puede elaborar pan para enviarlo á Madrid.

En cuarta plana

AVISOS ÚTILES

Imp. La Actividad, Garcia Lovera, 16.



FERROCARRILES

De Córdoba a Madrid

Correo

Sale de Córdoba a las 3,30 de la tarde y llega a Madrid a las 6,10 de la mañana. De Madrid sale a las 9,25 de la noche y llega a Córdoba a las 11,15 de la mañana.

Mioto

Sale de Córdoba a las 2 de la madrugada y llega a Madrid a las 9 de la noche. De Madrid sale a las 7,10 de la mañana y llega a Córdoba a las 1,05 de la madrugada.

Express

Sale de Córdoba a las 10,40 de la noche y llega a Madrid a las 10,10 de la mañana. De Madrid sale a las 8,05 de la noche y llega a Córdoba a las 6,54 de la mañana.

Estos trenes no circulan más que los martes, jueves y sábados.

Este tren no lleva coches de tercera clase.

Precios.—Primera clase, 50,95 pesetas.—Segunda, 39,40.—Tercera, 24,15.

El wagon-cama internacional que circula en el express de Madrid a Sevilla, cobra un billete de 1.ª con arreglo al trayecto que recorra, más 20 pesetas 70 céntimos desde Madrid a Sevilla ó de cualquier recorrido intermedio.

Sud-express

Sale de Madrid los miércoles a las 12,25 de la madrugada y llega a Córdoba a las 11,35 de la mañana del mismo día. De Córdoba sale los jueves a las 3,50 de la madrugada y llega a Madrid a las 3,25 de la tarde del mismo día.

Este tren no lleva más que coches de primera clase.

Precio.—50,95 pesetas y un 50 por 100 de aumento.

De Córdoba a Sevilla y Cádiz

Correo

Sale de Córdoba a las 12 de la mañana y llega a Sevilla a las 3,35 de la tarde. De Sevilla sale a las 11,20 de la mañana y llega a Córdoba a las 3 de la tarde.

Mioto

Sale de Córdoba a las 1,46 de la noche y llega a Sevilla a las 6,25 de la mañana. De Sevilla sale a las 8,50 de la noche y llega a Córdoba a las 1,45 de la madrugada.

Express

Sale de Córdoba a las 7,20 de la mañana y llega a Sevilla a las 10 de la misma. De Sevilla sale a las 7,15 de la noche y llega a Córdoba a las 10,10 de la misma.

Este tren no lleva coches de tercera clase.

Precios.—Primera clase, 15,10 pesetas.—Segunda, 11,30.—Tercera, 7,20.

NOTA.—El tren correo conduce viajeros directamente a Cádiz y los precios de Córdoba a Cádiz son:

Primera clase, 33,40 pesetas.—Segunda, 24,75.—Tercera, 17,35.

De Córdoba a Málaga y Granada

Correo

Sale de Córdoba a las 12 de la mañana y llega a Málaga a las 6,17 de la tarde. De Málaga sale a las 8,40 de la mañana y llega a Córdoba a las 3,15 de la tarde.

Mioto

Sale de Córdoba a las 7,12 de la mañana y llega a Málaga a las 1,50 de la tarde. De Málaga sale a las 1,15 de la tarde y llega a Córdoba a las 8,45 de la noche.

Precios.—Primera clase, 24,45 pesetas.—Segunda, 18,35.—Tercera, 11,10.

NOTA.—Estos dos trenes empalman en Bobadilla con los de la línea de Granada y los precios de Córdoba a Granada son:

Primera clase, 33,40 pesetas.—Segunda 25,95 —Tercera, 17,80.

De Córdoba a Belmez

Mioto

Uno que conduce el correo sale de Córdoba a las 5,30 de la mañana y llega a Belmez a las 8,45 de la misma. De Belmez sale a las 6,35 de la tarde y llega a Córdoba a las 10 de la noche.

Otro que sale de Córdoba a las 3,20 de la tarde y llega a Belmez a las 8,20 de la noche. De Belmez sale a las 5,30 de la mañana y llega a Córdoba a las 9,40 de la misma.

Precios.—Primera clase, 8,30 pesetas.—Segunda, 6,25.—Tercera, 4,15.

De Córdoba a Ecija y Marchena

Correo

Sale de Córdoba a las 11,32 de la mañana, llega a Ecija a las 1,25 y a Marchena a las 2,41. De Marchena sale a las 10,42 de la mañana, llega a Ecija a las 12,05 y a Córdoba a las 2 de la tarde.

Mioto

Sale de Córdoba a las 1,37 de la mañana, llega a Ecija a las 4,14 y a Marchena a las 5,54. De Marchena sale a las 8,25 de la noche, llega a Ecija a las 9,58 y a Córdoba a las 12,15.

Precios de Córdoba a Ecija.—Primera clase, 7,09 pesetas.—Segunda, 5,32.—Tercera, 3,22.

A Marchena.—Primera, 12,70 pesetas.—Segunda, 8,75.—Tercera, 5,75.

NOTA.—El tren correo conduce viajeros directamente a Cádiz y los precios de Córdoba a Cádiz son:

Primera clase, 33,40 pesetas.—Segunda, 24,75.—Tercera, 17,35.

Instrucciones para los viajeros

Cinco minutos antes de la hora de salida de los trenes se cierra el despacho de billetes.

Los compartimientos reservados se piden y pagan en la estación una hora antes de la salida del tren.

Cada billete dá derecho al transporte gratuito de 30 kilogramos.

Quince minutos antes de la hora

de salida de los trenes se cierra el despacho de equipajes.

Tarifa para los mozos de cordel

Por la conducción de todo bulto cuyo peso no exceda de 25 kilogramos, ó por el desempeño de una comisión cualquiera, 50 céntimos de peseta. Por todo equipaje ó objeto que exceda de dicho peso y no pase de 50 kilogramos, el precio será convencional.

TELÉGRAFOS

Centro de Córdoba, plaza de Séneca.—Jefe del Centro, D. Federico de Montes.

Tarifas más usuales

Para la provincia, por las primeras 15 palabras 55 céntimos; por cada palabra más, 5 céntimos.—Para fuera de la provincia, por las primeras 15 palabras 1 peseta 5 céntimos; por cada una más, 10 céntimos. Servicio de prensa, mitad de tasa.—Para Portugal, por cada palabra 10 céntimos.—Para Gibraltar 15 céntimos por palabra, y para Francia 20 céntimos por palabra.

CORREOS

Administración principal, plaza de Séneca.—Administrador principal, D. Pelayo Correa Duimowich.

Horas de despacho

Por la mañana de 8,30 a 10,15. Por la tarde de 12 a 5.

Certificados y valores

Durante todas las horas de oficina se admiten para la línea de Almorochon.

Los que se dirijan por las líneas de Málaga, Granada, Sevilla, Cádiz y Utrera se admitirán desde las 8.30 de la mañana a las 10,15 minutos de la misma.

Y los dirigidos por la línea general de Madrid podrán imponerse desde las 8,30 a las 10,15 de la mañana y desde las 12 a las 2,15 de la tarde.

Salidas de la Administración

Para la línea de Almorochon, a las 4,30 de la mañana.

Para la línea de Málaga y Granada, tren mixto, a las 6 de la mañana.

Para Cádiz, Sevilla, Málaga, Granada y Utrera, a las 10,45 de la mañana.

Para Madrid y su carrera, a las 2,45 tarde.

Para Madrid, Sevilla, Cádiz y Utrera, trenes mixtos, a las 12,30 de la noche.

El buzón de la principal se recogerá 15 minutos antes de la salida de los correos.

La recogida de los demás establecidos en los estancos de esta capital se verificará a las 8,11 de la mañana y 8 de la noche.

Tarifa

Carta sencilla, 15 céntimos; certificados, 25, interior de las poblaciones, cualquiera que sea su peso, 10 céntimos. Tarjetas postales un sello de 10 céntimos y con contestación pagada 15.

CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo

Catedral, 1.—San Pedro, 2.—San Andrés, 3.—San Lorenzo, 4.—Santa Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—San Miguel, 7.—Compañía, 8.—San Juan y Todos los Santos, 9.—San Francisco y San Eulogio, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espíritu Santo, 13.—San Basilio, 14.—Merced, 15.

Para los incendios en deshabitado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, San Miguel, Santa Marina, San Lorenzo, Magdalena, Santiago y Espíritu Santo, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

SECCION DE ANUNCIOS

MATIAS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finisimas, Caramelos suizos, fondant y dulces varios.

DE VENTA EN TODAS LAS PRINCIPALES CONFITERIAS DE ESTA

Depósito central: Montera, 25

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada mas inofensivo ni mas activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo a todas partes.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39.—MADRID.

En Córdoba, Farmacia de Fuentes Hermanos.

EL COMERCIO DE CÓRDOBA

Diario de Ciencias, Artes, Industria, Comercio, Administración, Noticias y Avisos

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Córdoba: un mes, 1,75 pesetas.—Un trimestre, 5 pesetas.—Fuera de Córdoba: un trimestre, 6,50 pesetas.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Gratis a los señores suscriptores, pagando solo los derechos del impuesto establecido por la Ley a los anunciantes.

EL RABIOSO DOLOR



HE MANDADO POR AIBAF POCO ME RESTA SUFRIR

MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERDNA

(«nograma») de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio mas poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Córdoba, farmacia de D. Manuel Criado, calle Obispo Herrero, núm. 4, a dos pesetas bote.

Arrendamiento y traspaso

Desde el día se hace de la antigua y acreditada taberna situada en la villa de Almodóvar, calle Tinagero, núm. 2: puede tratarse con doña Andrea Villa, viuda de Frágero. En cuanto al arrendamiento de la finca, se entenderán con su propietario don José Alfaya, vecino de esta capital, en la calle de San Zoilo, núm. 4. Esta finca, que es muy espaciosa y de nueva construcción, tiene local para aumentar otro establecimiento de comestibles ó cualquiera otra industria ó comercio parecido, por tener dos mostradores y estar en condiciones para dicho objeto. 10-8

ARRENDAMIENTO

Desde el día se arrienda el «Soto de la Veguilla» que está inmejorable de pastos y se compone de dos cercados de alambre de puas, bajo una linde, en la margen izquierda del río junto al embarcadero y enfrente del castillo de Almodóvar.

Para tratar, con su dueño don Antonio Cadenas, en Almodóvar del Río.

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.—GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado a la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y a precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo a los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados. Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven a vuelta de correo cuantos encargos se hagan a este establecimiento.